

Habl.: [?] ... en la Parroquia San Juan ... y toda mi vida la he vivido aquí en la Parroquia Sucre. Soy de padres caraqueños. La vivencia que estoy viviendo en esta ... en esta época no es la misma vivencia que ... hace tiempo. Ya tengo dos hijos: una de dieciocho y una de siete años. No es la misma Catia, no es la misma Parroquia Sucre de la época en que yo tenía la juventud que ellos tienen. Yo estudié en escuelas municipales, escuelas particulares y ... en el ... en el liceo ... de gobierno, en la Técnica Industrial Puente a Medina. Soy maestra kindergaterina. Ahora ejerzo la ... la profesión de secretaria. Mi parroquia na., exactamente el siete de diciembre del año pasado cumplió cincuenta años de fundada. Y ya no es la misma parroquia de cuando mi infancia. Porque especialmente en la calle, en la avenida donde vivo ahora eso era una avenida de tierra ... no habían comercios, eran puras casas de familia. Vivíamos mancomunadamente, por la siguiente razón: que éramos todos una familia, porque no existían los comercios, no existía la ... las industrias y [?] Y si les cuento era ... una cosa, bueno. Después también le puedo decir que la parroquia ha cambiado mucho. La parroquia ha cambiado mucho por la sencilla razón de que nosotros ahora nacemos ... la, nuestra parroquia nace desde el Cine Bolívar y termina en el kilómetro cuatro del Junquito. Nuestros linderos son la Parroquia La Pastora, Catedral, Veintitrés de Enero y la Nueva Parroquia del Veintitrés. Este ...

Enc.1: ¿Y cómo ... porque usted dice tanto que no era igual como es ahora? ¿Por qué no nos habla de cómo era antes?

Habl.: Bueno, yo te voy a decir, claro, eh ... te digo que no era igual como era antes porque aquí vivi., o sea, en esta misma parroquia vivieron mis abuelos, viven mis padres todavía. Esto era una ... era más tranquilo. Uno podía salir a la calle. Uno estaba en la puerta tranquilo. No había tanto tráfico automotor. No habían la ... las célebres pandillas y ... uno estaba más tranquilo en todo ... en todo el sentido. En cambio ahora tú no te puedes estar parada en la puerta de la ... de tu casa, porque de repente pasan y te dan un arreatón. De repente un carro se te monta en la acera. O sea, ya no existe ni ... ni ... ni jardines pues, ya los jardines los perdimos. La mayoría de las casas de aquí ya perdimos los jardines, ya nos queda nada más que el frente de la casa. Y te digo que es distinto porque, claro, yo viví aquí, vivo aquí, mis hijas se me están criando aquí en esta parroquia y no es la misma época

... en todo. En la misma educación que a mí me dieron. Es la educación que se está recibiendo ahora. Yo ahora estoy aprendiendo otra vez [risas]. Yo ahora estoy estudiando y ahorita no puedo decir sino que estoy en segundo grado con la nueva escuela básica. Tuve que comprarme mis programas y empezar a estudiar. Porque con la chiquita volví pa' atrás, no es ni la época ni lo mismo que a uno le enseñaron.

Enc.2: [?]

Enc.1: ¿Y cómo fue la educación que le dieron en su casa?

Habl.: Bueno, a nosotros nos dieron la educación que nos dan ... que se le daba antes a todos, [?] las mismas escuelas, todo era otra ... otra forma muy distinta ahora. Porque ahora tú le dices al niño: "tú tienes que hacer la tarea". Entonces la niña te dice: "yo voy a hacer lo que

yo quiera". Porque están en lo que se llaman las aulas abiertas. Por lo menos en el ... la niña mía estudia en ese ... en ese tipo que llaman aulas abiertas. Tienen lo que ellos quieren, no lo que quiere la maestra, sino lo que ellos quieren.

Enc.1: ¿Y a usted le parece eso bien?

Habl.: Mira, yo te digo que yo estoy más enredada, yo tengo que preguntar, tengo que ir algunas veces, ir al colegio, preguntarle a la hija mía porque yo ... me encuentro amarrada. A la ... a la misma ahijada mía también le pregunto. Porque a mí me parecía que, bueno, todo está moderno, todo tiene que cambiar. A uno antes le ponían su tarea y le ... le decían qué tenía que hacer a uno. Ahora no. Ahora a ellos le dan una guía para que ellos escojan lo que ellos quieren hacer en la guía.

Enc.2: ¿Y los muchachos aprenden más?

Habl.: Bueno, yo te voy a decir sinceramente, yo no sé si es que aprende más, o asimila más, o son más vivos que uno ahora [risas]. Porque uno antes tenía que primero que aprender a deletrear, después ... primero el abecedario, después aprender a deletrear y eso ahora no. Ahora a los niños se le enseñan las vocales y enseguida lo pone usted a leer directamente y corrido. Y tú antes escribías ... escribías los palotes y las rayitas y ... y eso. Ahora ... eso ya ni se ... ni se ...

Enc.1: Mjm

Habl.: Uno contaba con ... con granitos de arroz, con caraotas. Ahora no se cuenta ... no

cuentan los muchachos sino con chapas, con bolitas, con metras, con palillos, con ... con palitos de helado. [?] yo te digo que ... que eran épocas muy distintas a la época en que yo estudié mi primaria. La secundaria la viví igualita con la otra ... con la hija mayor mía de dieciocho años. Yo estudié en otra época que no es la misma que ella estudió. Ella a veces me preguntaba y yo me encontraba ... le decía: "B., pregúntale a tu tío, que es profesor". "Pregúntale a su prima T.". Porque no era lo mismo que nosotros estudiábamos. Aunque ella dice que sí es. Pero yo he agarrado los libros, mijo, y yo no sé si es que ahora yo estoy más bruta o más vieja porque yo ahora no entiendo nada. Y ...,

Enc.1: ¿Y su niñez cómo era aquí en Catia?

Habl.: Bueno, mira, mi niñez yo ... me cuentan que fue una niñez muy sana. Porque yo fui criada con mis padres, con mi tío y tuve la suerte de tener mis abuelos a los lados. Mis abuelos por ambos padres: mis abuelos paternos y mis abuelos maternos. Soy la mayor de las nietas por el lado de mi... mamá. Creo que somos como treinta y pico de nietos. Creo ... Yo ya perdí hasta la cuenta. Este ... calcula que esto ... así serán de ... de ... de ni..., de nietos que tengo, de nietos que tiene mi familia, cuando yo soy la primera nieta y mi hija es la primera bisnieta, y mis tíos son mis tíos abuelos. Bueno, te digo, porque uno antes, a uno lo llevaban al parque y podía estar tranquilo. Tú ahora llevas un niño al parque, tú no puedes dejar al niño solo en el parque. Aunque ya J. te vio todos los parques. Por lo menos aquí en el ... en el círculo que nosotros ..., donde vive, he vivido y creo que seguiré viviendo, no tenemos sino un solo parque, que es el célebre parque de Pérez Bonalde. Antes era de tierra ... este no ... era ... no tenía ... no tenía la ... lo moderno que tiene ahora, que no tenía el reloj, tenía la rueda, el columpio, el tobo..., el tobogán. Y lo abrían todos los días. Ahora tú para llevar un niño al parque tienes que estar dependiendo de un horario [risas] Si no te ..., te ... si el niño te ... te estudia en la mañana, entonces no puede ir en la tarde al parque, porque entonces el parque te lo abren a las cuatro, a las cuatro el niño tiene que hacer su tarea. Y eso, bueno, y además ... ¿y qué otra cosa te puedo contar, que me recuerde así? de lo que era antiguamente la avenida España. Porque ya actualmente se llama el célebre bulevar de Catia. Era una avenida, bonita, muy limpia. Habían muchas casas de familia, que eran también contados los negocios que había. Uno se venía caminando de la ... desde La Silsa, llegaba a la Plaza de Catia, muy bonito. Fue pasando ... los años, eso se fue

convirtiéndose también en otra zona, en otra zona comercial, tuvo como dos ... dos años y medio, tres años cerrado. Que uno decía: "Bueno, qué irán a hacer aquí". "¿Cómo nos irá a quedar la avenida España?" Y de la avenida España nos salió el bulevar de Catia que tenemos hoy. Son también contadas las casas ahora. La mayoría son comercios. Están muy bien mantenidos, y tienen muy buena jardinería. Primero nos arreglaron la plaza Pérez Bonalde, nos arreglaron la plaza de Catia. Tenemos ... un módulo que es casi, casi com., de completo servicio, en el edificio de la jefatura civil de Sucre, tenemos la Metropolitana, tenemos IMAU, tenemos Acción Cooperativa ... y en el mismo metro ... en el mismo bulevar, consigues tú ahorita unas grandes tiendas, lo que antiguamente era la célebre Quinta avenida, tú tienes ahora altos edificios. Lo construyó el Centro Simón Bolívar, lo que era ... el ... la ... la calle México...

Enc.1: Mire -perdón- pero ... ¿cómo ha cambiado Catia con ... ahora con el metro? ¿Cómo ha sido el cambio? Recordando antes cuando no había metro y ahora que existe el metro como ... como vía de transporte.

Habl.: Bueno que ahora tú, ahora tú sales del Centro y ahí mismo estás en Catia. Porque tú antes salías, y tú le decías a una carrera de carros, o alguien que te llevara pa' Catia, como que creía que tú le estabas diciendo que lo llevaras pa' Petare. Ahora todo el mundo viene y va es en el metro. Porque calcúlale tú, la ... pe... yo te lo digo porque yo tuve un tiempo trabajando en Los Chaguaramos y yo pensaba ... porque yo tenía que coger una carrera que me trajeran a Catia. Yo tenía que venirme hasta El Silencio, hasta Chacaíto pa' coger una carrera de carros. Ahora no, me ubico, cojo la estación del metro más cerca, me quedo en Plaza Sucre, en Plaza Pérez Bonalde. Y así sucesivamente, tú ves personas que vienen hasta Chacaíto, dejan su carro en Chacaíto y se vienen a Catia en el metro. Más rápido, menos calor, y ... la ... [?] con que si tú te metes ahora a Catia un ... un martes, un viernes, sábado o domingo que es quincena, bueno ... tú sudas ... lo que te sudas en un carrito. En cambio ahora uno va y viene rapidísimo en el metro, me parece que fue una forma ... fenomenal.

Enc.1: Entonces han cambiado los hábitos de vida de ... de [?]

Habl.: Del metro

Enc.1: Pero ¿cómo eran antes?

Habl.: Bueno, tú antes para venir a Catia tenías que coger un carrito. Y el carrito duraba

más tres horas de Chacaíto aquí.

Enc.1: Sí, pero entonces el tiempo que ... que ahora no duran en el carrito lo deben utilizar en otras cosas.

Habl.: Claro, te rinde a ti el tiempo para más, ya no tienes necesidad de pararte tan temprano para irte a trabajar. Uno calcula lo que se va a demorar el metro y enseguida estás. Y ahora nos los ensamblaron el metro con Caricuao, todavía no he conocido esa ... esa zona pa' ir pa'l parque, parque zoológico de Caricuao. Ahora la parroquia, te digo, la parroquia ha cambiado mucho, en ... en la sencilla razón de la ... que la ... antiguamente la parroquia era una parroquia sana ¿Qué quiere decir sana? Que como no había tanto comercio, no había tanto problema, no había tanto vandalismo. No había tanto barrio marginales que tenemos ahora a los lados. La parroquia Sucre tiene aproximadamente un millón trescientos mil habitantes. La conforman veintiséis urbanizaciones, o ... este., ochenta y ocho barrios ... registrados, aparte de los que se van haciendo ante esos mismos barrios. Este ...

Enc.1: Mire, ¿y cómo era su vida cuando esos barrios no existían?, ¿Cómo era la vida de ustedes aquí? ¿en qué se divertían?

Habl.: Bueno, nosotros cuando ... o sea, antes de crearse esos barrios, y antes de crearse todo eso, mira, aquí habían una cantidad de cines. Tenías el cine Propatria ...

Enc.1: ¿Y usted iba al cine?

Habl.: Sí. A mí me llevaban al cine mucho.

Enc.1: ¿Qué películas les gustaban?

Habl.: A mí me llevaban a ver películas infantiles.

Enc.1: ¿Solamente?

Habl.: Claro. Antes tú ... los niños eran sus películas infantiles, no es ahora que tú ves una niña de siete, ocho años, viendo películas que no ... o sea, no te quiero decir que no sean de su censura, pero no era la misma película que uno lo llevaban a ver a Walt Disney, el Pato Donald, el Conejo de la Suerte y cosas de esas por el estilo. Ahora, si tú ves una de esas de tú y eso, dejan entrar hasta niñas menores de ... de diez doce años.

Enc.2: ¿Y ya más grande?

Habl.: Ah, bueno, más grande ya le ... lo que uno llamaba censura D, eso lo dejaban entrar a los dieciocho años. Ahora a los quince años, ya la están viendo, la película. Y eso que

tenemos menos cines.

Enc.1: ¿Sí?

Habl.: Porque en la Parroquia Sucre ya prácticamente no tenemos sino dos cines: Cinema Lago y el Cine Propatria. Cuando antiguamente teníamos el cine España ...

Enc.1: Pero ¿a usted le parece bien que las niñas vean en esas películas?

Habl.: A mí no me parece

Enc.1: ¿Por qué?

Habl.: Bueno, no sé si será porque yo estoy ... todavía en la moda antigua, la moda vieja, la moda del ... [?] Te lo digo porque yo tengo dos hijas, y la hija mía me dice que yo todavía estoy con la moda vieja, que yo estoy vieja, que yo estoy antigua, que yo vivo veinte años atrás, que yo tengo que ser más moderna, que tengo que pintarme el pelo con un mechón rojo, uno verde, como el que hay por ahí, y yo le digo que no [?] así que ... que [?] moriré. Que hay que ponerse una falda por allá larga y unas medias, no. A mí me parece eso, bueno, cada quien se viste a su modo, pero a mí ... a mí, propiamente, no me parece.

Enc.2: ¿Y antes, cuando estaba pequeña, cómo se divertían los muchachos? Bueno, antes del parque que había...

Habl.: Bueno, este tú sabes que se hacían muchas fiestas infantiles, uno en su casa lo jugaba que si bingo, que si ludo, a las muñequitas de papel. Ahora es raro cuando tú te consigues por ahí una muñequita de papel. Primero, si las consigues son carísimas. Y tenía los libros de muñequitos de celuloides las casitas de muñecas. Porque yo te voy a decir, yo lo único que yo no aprendí a ... fue ni a montar bicicleta, ni a bailar trompo. Y eso que nosotros fuimos ... o somos tres hermanas hembras y un sólo varón. Pero como nos reuníamos todos los vecinos, porque uno podía reunirse todos los vecinos en la calle, en el jardín, en las aceras y no había ese peligro... Uno aprendía a jugar metra, a bailar trompo, a jugar barajita. Ahora [?] dónde tú veas a una niña bailando trompo en la calle, por lo menos a mí me parece no ... a mí me parece una cosa horrible, por la sencilla razón que ya no la agarran en el sentido en que eso era más sanamente.

Enc.2: O sea que la vida comunal se ha perdido.

Habl.: Sí ... y que ... bueno, estábamos acostumbrados a que tu vecino de al lado no era tu vecino sino tu hermano. Cuando uno tenía que ir al colegio habían tres o cuatro que íbamos

al mismo colegio. Un día la primera mamá que pasaba los recogía, la primera mamá que llegaba al colegio los recogía. Ahora yo te digo, yo soy una que a mí ... mi hija si no me la recoge mi hermano, mi mamá, mi abuelo ... mi ... sus abuelos o sus tíos; a mí no me gusta que se la traiga nadie, ningún representante. Ni tampoco me gusta que me digan: "Ay Z. tú me puedes hacer el favor de llevarme mi niña" Yo le digo: "Mi amor, yo te lo [?], no puedo, o si te puedo, no te puedo mañana". Porque uno no sabe qué le puede suceder del trayecto de la escuela a la casa de esa niña.

Enc.2: ¿Y las navidades? ¿Son iguales ahora que antes o ...?

Habl.: Bueno, yo te voy a decir, yo de las navidades me acuerdo en mi casa, casi ... bueno, en mi casa nunca hicieron nacimiento. En mi casa nos acostumbraron a hacer era arbolito. Y hasta que nosotros tuvimos uso de razón nos los hacía mi mamá. Después ya todo el mundo empezó a crecer, ella ... ella le inculcó que uno se lo hiciera. Este ... yo te voy a decir sinceramente, yo tengo como cuatro años que yo no te sé nada de decoración de mi casa. Eso lo hacen mis dos hijas. La hembra, a ella no le gusta ni la casita, ni la ... ni la bolita de ... de anime, ni nada. Todo tiene que ser moderno. Porque a mí me parece que lo antiguo era lo más bonito, no era eso ... que un nacimiento era moderno. Ahora todo el mundo hace un nacimiento, un nacimiento rojo, uno verde, uno amarillo; no tienen cara; no tienen figura. Y a mí me parece que el arbolito se ha perdido también, porque tú ves arbolitos blancos, verdes, plateados. Yo me supongo que el arbolito tiene que ser verde. Ahora le ponen lazos, le ponen guirnaldas, le ponen velas al ... al ... el estilo americano.

Enc.2: Y la reunión en familia, la cena, el ... la elaboración de las hallacas ...

Habl.: Bueno, tú sabes que antes se ... unía, por lo menos en la ... en la familia de nosotros se unía todo y las hacía mi abuela. Pero nosotros ... es verdad que la ayudábamos. Después, bueno ... tú sabes que cada quien se va casando, va formando su hogar, siempre veníamos a donde mi abuela. A la muerte de mi abuela, cada quien tuvo que hacer sus hallacas a su modo y a su manera. Porque uno la ayudaba a picar, a limpiar y eso, y ella era la que condimentaba. Pero figúrate el caso mío: yo tengo dos años haciendo las hallacas en mi casa, y la ... las primeras me salieron horribles; y todas dobladas, no sabía ni doblar ni ... ni ... ni picar las hojas; hice un desastre. Todavía hasta el año pasado hice un desastre con las hojas. Porque mi mate., mi mamá ayudaba a mi abuela. No ... nunca aprendió sino la ayudaba,

como hacíamos nosotros y no se arriesgaba. Y yo sí me arriesgo a hacerlas. Porque lo que tú vas a gastar en material no compras ni diez ... ni diez hallacas. Fíjese ahora, las navidades de ahora, bueno. Uno las recibía con su papá, su mamá; si tenía el novio, el novio venía ...ahora, hija, todo esta casa la recibe sola. Te lo digo por experiencia. Yo recibo el año con mi mamá sola aquí. Mi hermano se va para casa de mi papá. Mis hijas se van con el tío. Total que aquí lo recibimos nosotras dos solas, después es que ellos vienen a nosotros. En cambio antes cuando --te digo que cuando mi papá todavía-- nosotros lo recibíamos o todos dormidos, o todos despiertos. Nos veíamos al día siguiente la familia. Ahora no, son dos, tres, las cuatro de la mañana y todavía uno ... uno amanece. Te digo que amanesco porque yo amanesco, porque hasta que no llegue mi ... mi hija, no me acuesto. Y ... y a la iglesia. Nosotros hasta grandes creíamos en el niño Jesús. Ahora yo no te sé decir si esta niña que tengo de siete años no ... o no le han dicho o como es más viva que yo, no me ha hecho creer que ella sabe quién es el niño Jesús. Pero a uno, todavía hasta grande le decían que era el niño Jesús y uno juraba que era el niño Jesús. Ya eso se perdió, no ... ya ... no es lo mismo con la ... tú pones los zapatos, el día de Reyes también te traen algo; ellas dicen que los reyes ya no existen; que el niño Jesús no existe. Y yo ahí sí es verdad que me quedo con mi vieja creencia, con la vieja.... Todo lo moderno pasa adelante y uno se va quedando atrás.

Enc.2: ¿Y los carnavales?

Habl.: Bueno, los carnavales que yo viví fueron los carnavales de la época de la dictadura. Te digo que lo viví porque a nosotros nos llevaban a Los Próceres, aquellas lindas carrozas, venían aquí por la avenida ... Sucre, terminaban aquí en La Silsa. Hasta allá se veían una parte de carrozas, tú encontrabas los célebres templetos. Nosotros tuvimos unos templetos buenísimos en la plaza de Catia y en la plaza Pérez Bonalde. Se elegía las reinas y tú podías ir a ver y a bailar. Y el que bebía estaba en un sólo sitio. Ahora yo te digo, tú haces ahora una fiesta en una plaza, tienes que tener un cordón de policías, tienes que tener *boys scouts*, tienes que tener los grupos de rescate porque eso se hace un despelote. Entonces tú ves las ventas de cerveza. Cuando tú menos ... [?] te tiran una botella, que tú no sabes de dónde salió. Por eso te digo, que yo creo que, por lo menos aquí en la parroquia, se ha perdido una parte de eso ... aunque nosotros tenemos ahorita una actual jefe civil nacida y criada en la parroquia Sucre, pues. Esta señora, M. E. O., ella ... ella da su vida y da todo por la

parroquia. El año pasado cuando la parroquia estuvo cumpliendo cincuenta años ella le pidió al gobernador un regalo que por qué siempre en la Plaza Venezuela se hacía el arbolito. Que por qué a Catia no se le daba aunque fuera una vez su arbolito. Y nosotros tuvimos el arbolito que teníamos ,que había en la Plaza Venezuela. Lo tuvimos hasta el siete de enero. Eso estuvo bellissimo, vino el gobernador, vino el prefecto ... bueno, todo; bellissimo los actos. Se hicieron actos en la plaza España, o sea, perdón, en la plaza Pérez Bonalde, en la plaza Sucre. Todo muy bonito. Eso sí, sin ventas de licor. Porque yo creo que no hay necesidad para hacer un acto bonito que se venda licor.

Enc.2: ¿Y se acuerda la primera vez que se disfrazó?

Habl.: Bueno, yo tengo una señora que yo le decí., le digo "mi mamá L.", que ésa me ... me hacía, me hacía un disfraz de cualquier cosa y yo me lo ponía y andaba bella porahi; que si de rumbera, que si alma llanera, todo. Ahora tú ... te lo digo, porque ahora tú ... te vas a poner al muchacho una cosa de esa y no se quiere ... no se lo pone. Tiene que ser que si la mujer maravilla, que si Superman ... y ... y todo eso por el estilo. Ahora los carnavales nosotros aquí en la parroquia no tenemos carnavales. Aquí en la parroquia, yo te digo, que hace mucho tiempo que se perdieron los carnavales, aquí no hacen nada. Aquí tú para ver ... para ver en los carnavales, cuando lo haces, tienes que irte para Los Próceres. Aquí ... aquí sí ... en la parroquia ... creo que en la parroquia Sucre y en todas ... y en todas las diecisiete parroquias restantes.

Enc.2: ¿Y no se acuerda así de alguna fiesta cuando la dictadura? Eran tan famosas ...

Habl.: Bueno, tú sabes que aquí cuando la dictadura ... en la dictadura hacían la célebre fiesta de octavita de carnaval que la hacían en la plaza Pérez Bo..., la hacían en la plaza Pérez Bonalde. Yo me acuerdo que a nosotros nos llevaban allá. Eran unas fiestas lindas; te daban cotillón; tú podías estar tranquilo y lo que te digo así, que lo que me recuerdo remotamente, como también me recuerdo que remotamente hacían el ... la ... la ... en la semana santa el vía crucis por la calle. Ahora tú no ves un vía crucis por la calle. [?] por la calle. Yo sí lo vi porque mi abuela era una señora de esas santera, que nosotros teníamos que hacer el primer viernes, el concilio, este ... no comer carne, no ver televisión, concentrarte ... y nosotros íbamos a las procesiones todas. Aquí en la plaza Pérez de Bonalde la ... actualmente hicieron un edificio o han ... piensan hacer un edificio. Ahí hacían el velatorio del santo sepulcro. Y

eso era como tú decir que se muere una gran persona, que toda esa cantidad de cruz. Bueno, ese santo sepulcro lo ponían aquí ... se llamaba la casa de los [?], que ya no queda sino ... de ellos no queda sino nada más el nombre de la ferretería. Eso era una cosa bellísima. Amanecía en el velorio del santo sepulcro y todo. Ahora la iglesia calcúlate tú, la iglesia era la ... la ... lo más tarde está abierta la iglesia en Semana Santa es hasta las nueve de la noche. La bendición de agua la hacían el día sábado Santo a las doce de la noche. La bendición de agua la hacen ahora a las ocho de la noche, la bendición del Cirio pascual. Y tú llevabas tus botellas y te bendecían una por una. Ahora no, ahora tú tienes que llevar plástica y te la bendicen desde allá desde el púlpito donde está el padre. Y ahora van a la iglesia con descote, en sandalia, en short, sin velo. No, mi amor, nosotros íbamos de vestido larg..., no largo sino vestido a media pierna, sin descote, con velo ... y tú ,antes, para comulgar no podías haber comido. Tú ahora ... tú ahora dos horas antes de comulgar tú pue...de... haber comido, tú puedes comulgar. Y tú puedes ahora confesarte ... comulgar sin confesarte. Antes uno tenía que confesarse y hacer penitencia. O sea, que sí ha cambiado. Para mí, yo creo que sí ha cambiado eso en ese sentido.

Enc.2: ¿Y usted cree que es para ... mejor o para peor?

Habl.: Bueno, mi amor, en la época en que estamos viviendo yo que creo hay creer en todos lo moderno.

Enc.1: Pero usted lo dice como una fatalidad, ¿es que no tenemos otro remedio?

Habl.: Bueno, yo te voy a decir, será que como a mí me criaron al estilo cristiano; ahora uno... uno ... yo no sé, a mí me bautizaron, confirmaron, hice primera comunión. Ahora los muchachos tú los bautizas y si los bautizas después no los confirmas y si los confirmas, no hacen primera comunión. Y si se casan, no se casan por la iglesia. O sea, que yo creo que todo ha cambiado, que llegará el momento en que ... no va existir ni la comunión, ni el bautizo, ni nada.

Enc.2: ¿Y la gente de por aquí piensa parecido a usted o usted encuentra ...?

Habl.: Figúrate, yo te voy a decir, por aquí creemos que... todos pensamos lo mismo porque somos los mismos, por Catia, casi todos somos las mismas personas que hemos nacido y nos hemos criado en la ... en el mismo urbanización, en la misma calle. O sea, que nos como..., nos conocemos desde chiquitos, o sea, o ellos nos conocen antes de nosotros nacer.

Enc.1: ¿Y cuál es su trabajo ahora?

Habl.: Yo actualmente soy secretaria de ... de ... del Departamento de [?] jefatura civil de Sucre.

Enc.1: ¿Y cómo fue que comenzó a trabajar ahí?

Habl.: Bueno, yo empecé a trabajar ahí presentando todos mis exámenes reglamentarios en la prefectura. Pasé mis exámenes, me ayudó mucho el actual gobierno que está mandando, porque yo pertenezco a ese gobierno. [?] comenzando, se me abrieron las puertas, me dijeron que cuál era el sitio donde yo quería laborar. Y yo le dije que yo creía que yo habiendo nacido y habiendo criado en la parroquia Sucre, yo hacía mejor labor en mi parroquia ... y actualmente ése es mi trabajo. Trabajo con toda la comunidad de Cu., de Sucre. Trabajo con las juntas de vecinos, trabajo con los buhoneros, trabajo con la comunidad en general.

Enc.1: ¿Y desde cuándo ha estado en el partido Acción Democrática?

Habl.: Hacen veinte años.

Enc.1: ¿Y cómo fue que...que comenzó a militar en ese partido [?]

Habl.: ¿Ah?

Enc.1: ¿Y cómo fue que comenzó a militar en ese partido y no en otro?

Habl.: Bueno, te digo que, tú sabes que uno antes, antiguamente cuando uno estudiaba en los liceos no existía ... Tú sabes que a uno le gustaba todo lo que era lo contrario.

Enc.1: Sí

Habl.: Yo cuando estudié en el liceo Luis Espelozín pertenecía al centro de estudiantes de izquierda, porque no estaba todavía habilitado el P.C.V. Y así tuve ... porque tú sabes que uno se va reuniendo y tal con ... con personas de distintas ideas, y da la casualidad que me encon.. llegó un momento que donde estaba eran puros adecos, y creo que por ahí seguí y ya tengo veinte años en el partido.

Enc.1: ¿Y cómo han sido estos veinte años?

Habl.: Bueno yo diría la verdad que yo he vivido las verdes y las maduras en el partido. He vivido las buenas y he vivido las malas. Yo ... yo empecé como simple militante, un simple simpatizante, después fui militante. Actualmente soy secretaria de la Organización de un Comité que se llama "Simón Bolívar dos". Soy secretaria de asuntos municipales del

Municipio Cinco, porque la ... la parroquia Sucre está dividida en dieciocho municipios políticos. Y esos municipios [?] a cien [?] Urdaneta, Las Lomas de Urdaneta y Simón Bolívar. Y ... bueno ... y tengo mi trabajo en la jefatura.

Enc.1: ¿Y cuáles han sido la ... las verdes en Acción Democrática para usted?

Habl.: Cuando uno está en la oposición [risas]

Enc.1: Sí, pero, ¿cómo ... cómo ha sido eso de las verdes?

Habl.: Las verdes quiere decir que cuando no está el partido de uno, uno por lo menos se le cierran las puertas para todo. Y hay una cantidad de razones, que aquí el pobre de mi parroquia cuando ha estado otro partido mandando, y a uno le han puesto detenido un familiar, a un amigo, a un vecino, le cuesta más trabajo entenderse con el jefe inmediato porque ya uno como que está marcado: "Ah, no, ésta es adeca, ésta es copeyana, ésta es masista" Por eso te digo que a mí la [?] bueno; bien. Ahora, claro, en lo que está mi gobierno... estoy como se dice, en mi patio donde voy... me aceptan, donde me... donde voy me reconocen. Estoy como ... como la salsa de tomate, como Raimundo, yo llego a alguna parte cuando me dicen: "Hola Z., cómo estás, cómo te ha ido" Ahora te voy a contar la ... del célebre arroz de esta semana. Están haciendo unas colas, yo me meto en mi cola a comprar mi arroz como si nada. Cuando voy llegando, vienen y me dicen: "Hola Z., ¿cómo estás tú, cómo está la jefatura? La cosa era para que a mí no me vendieran el arroz".

FIN